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particiones que la oportunidad y visibili-
dad que tanto buscamos las mujeres se ha
dado en este gobierno”.

“Estamos convencidos de que la
diversidad es algo positivo”

—El Presidente Donald Trump está sancio-
nando duramente las políticas de diversi-
dad por acusarlas de discriminatorias.
¿Cuál es su visión?

“Ese temor y ansiedad que existen hoy al
retroceso es natural porque hay un avance
bien significativo en políticas de diversidad
y de inclusión en el corto tiempo. Sin em-
bargo, no hay que tenerle temor a un presi-
dente en particular, sino más bien al nivel

de fragilidad o no de los compromi-
sos que tomaste para crear las po-
líticas de diversidad. La mayoría
en Chile estamos convencidos
de que la diversidad es algo po-
sitivo, beneficioso, tanto para
las organizaciones como para
las personas. Además está res-
paldado por regulaciones que
permiten tener un sustento.
Efectivamente hay un temor,
pero también lo veo como una

oportunidad de ver real-
mente cuáles son las

empresas que por
convicción instau-
raron sus políticas
de diversidad y las
que lo hicieron
más por cumplir”.

—Usted está en
seis directorios,

¿cómo es navegar
por estas diferentes

áreas y cuánto tiem-
po hay que dedicarle?

“Una de las cosas
positivas que veo del

sector privado es esta po-
sibilidad de estar en dis-
tintas industrias. ¿Cómo
se hace? Con mucho es-
fuerzo, estudiando,
porque obviamente
uno entra a una indus-
tria y muchas veces tie-
ne un conocimiento
bien preliminar. Hay
que hacer también las
inducciones, son sú-
per importantes para
conocer de lleno la
compañía y a las per-
sonas”.

—¿Hay espacio para
tener más directo-
rios?

“Los directorios
son por tiempo defi-
n i d o . H o y e s t o y
contenta en las em-
presas que estoy.
Pero hay que estar
s i e m p r e v i e n d o

nuevas oportunidades o in-
dustrias que se pueden presen-
tar en el futuro”.

—¿Qué atributos cree que ven
en usted las empresas?

“Soy súper comprometida y
eso lo demostré con creces a lo lar-
go de mi vida profesional. Esa en-
trega en cuerpo y alma es lo que me
hace ser súper responsable, leal,
trabajadora y esforzada. Además,

el criterio que tiene un director es
muy importante, desde el punto de

vista jurídico sobre todo. Le da luz a
un directorio tener una abogada con

una mirada legal y que además tenga
un buen criterio”.

n diciembre de 2010, el
entonces Presidente Se-
bastián Piñera la designó
a través del Sistema de
Alta Dirección Pública
para dirigir la Superin-
tendencia de Quiebras.

Durante su gestión, la abogada de la Uni-
versidad Católica jugó un rol clave, recono-
cido hasta hoy como la mujer detrás de la
renovación de la Ley de Quiebras y la tran-
sición a la actual Superintendencia de Insol-
vencia y Reemprendimiento.

Josefina Montenegro ejerció por casi cin-
co años, incluso tras el cambio de gobierno
durante la segunda administración de Mi-
chelle Bachelet. “El sector público me mar-
có mucho, hubo un antes y un después en
mi carrera profesional. Con todas las opor-
tunidades que tuve, siendo intendenta, tra-
mitando la ley de insolvencia me di cuenta
de lo que era capaz. Algo muy gratificante
es esa trascendencia que tienes con tu traba-
jo: entender que puedes mejorar la vida de
muchas personas ayuda a sobrellevar la alta
carga laboral. Tengo los mejores recuer-
dos”, reflexiona a casi 15 años.

Al terminar, asumió la gerencia de Asun-
tos Legales y Externos de la British Ameri-
can Tobacco. Pero la oferta que cambiaría
definitivamente su futuro fue el directorio
de Caja La Araucana en 2016, que había en-
trado en insolvencia financiera y ella debía
llevar adelante su reorganización. Allí des-
cubrió a lo que realmente se quería dedicar:
directora de empresa. “Cuando termina-
mos completamente la reorganización, an-
ticipadamente y de forma súper exitosa”,
dice.

Actualmente está en seis directorios:
Cencosud, Codelco, Camanchaca, Inver-
cap, Sky y la Cámara de Comercio de San-
tiago; siendo la mujer con más directorios
del país. Esa destacada trayectoria fue reco-
nocida por el premio que otorgan EY y “El
Mercurio”, cada año, a la Ejecutiva del Año.

—¿Cómo ha sido para usted ser mujer en
un ambiente liderado por hombres?

“Es un plus ser mujer. El hecho de incor-
porar mujeres en los cargos directivos no
necesariamente tiene que ser algo de géne-
ro, sino porque somos talentosas, con capa-
cidades y experiencia. Es lo que promuevo
en la incorporación del talento femenino.
Ha sido un plus porque hay varias caracte-
rísticas que son más bien femeninas y que
ayudan en el mundo de gobiernos corpora-
tivos como la empatía, la flexibilidad, la me-
ticulosidad, el esfuerzo, la perseverancia.
En lo personal me han dado mucho en el
mundo del gobierno corporativo”.

—¿Qué barreras existen para aumentar la
presencia femenina en la alta dirección?

“Mi experiencia ha sido un plus, pero no
significa que haya sido fácil. Estoy súper
consciente de que para las mujeres sigue
siendo muy difícil acceder al rol de directo-
ra debido a varios factores, principalmente
estructurales, culturales. Mencionar la falta
de visibilidad muchas veces, la falta de
oportunidades, hay muchas visiones”.

—¿Qué es finalmente lo que más le pesa a
la mujer? 

“Hay una mezcla, hay sesgos, estereoti-
pos, pero si la mujer no ha podido desem-
peñarse en estos puestos es por esas labores
de cuidado no remuneradas. Es el primer
problema. Después están otros problemas
que se ven cuando la mujer ya está en con-
diciones, con talento, con experiencia, con
capacidades y no tiene las suficientes opor-
tunidades, ni la suficiente visibilidad. 

Pero la barrera del cuidado es la primera;
si no la combatimos, es difícil que las muje-
res puedan llegar a estar preparadas, capa-
citadas, tener los talentos, que sin duda lo
hemos logrado y hay avances, está a la vista,
lo he experimentado. Tengo la posibilidad
de trabajar con mujeres y años atrás no era
lo normal”.

—En esa línea, ¿qué proyecto es funda-
mental para avanzar en esto: sala cuna uni-
versal o posnatal?

“Sala Cuna Universal”.

—¿Por qué no se avanza entonces?
“Tuve la oportunidad de ser jefa de servi-

cio y desde ahí liderar un equipo para re-
dactar un proyecto de ley, tramitarlo en el
Congreso y luego implementarlo. Es una
tarea titánica y hay demasiados factores in-
volucrados. Entonces, esa prioridad no
siempre se tiene en el Congreso y tampoco

en el Ejecutivo. Hay otras prioridades y eso
hace que los proyectos de esta naturaleza,
que son tan necesarios, no salgan”.

“La oportunidad y visibilidad
que tanto buscamos las
mujeres se ha dado en este
gobierno”

—¿Cree que se castiga muchas ve-
ces a la mujer por ser madre?

“No me parece que se castigue
por ser madre. Lo que pasa es que
por el hecho de ser madre, natural-
mente, hay menos posibilidades de
tener tiempo, preparación y opor-
tunidades, pero es una conse-
cuencia. No es que los
directores castiguen a
las mujeres porque
son madres. Cuando
las mujeres tienen
que jugar los dos ro-
les, es súper esfor-
zado y es sacrifica-
d o . Y o a d m i r o
mucho a las mu-
jeres que lo ha-
cen y no tengo
ninguna duda de
que es posible”.

—¿Es posible ser
tan exitosa labo-
ralmente y, al mis-
mo tiempo, mamá?

“Sí. En la etapa
cuando los hijos es-
tán más grandes,
creo que es una etapa
ideal, porque ya has
cumplido quizás con
tu mayor anhelo, el de
ser mamá, de verlo
crecer. Después, po-
der darte ese espacio
para desarrollarte co-
mo profesional, creo
que es súper lindo.
Por eso mismo, tam-
poco hay que dejarse
estar, hay que empe-
zar a prepararse des-
de chica. Siempre el
sano equilibrio es lo
recomendable. No
siempre se puede,
pero aspirarlo al me-
nos”.

—¿Se ha notado que este gobier-
no se definió como feminista o
cree que está al debe?

“En mi experiencia, creo que han
hecho una contribución importante.
Por ejemplo, soy directora de Codel-
co nombrada por el Presidente y lo
agradezco enormemente porque tuve
la oportunidad de estar en un directo-
rio que siempre quise. Desde que estu-
dié en la universidad e hice mi tesis en
derecho minero, mi sueño era estar
en Codelco. Es una señal positiva
en ese camino y no solamente es
mi caso, sino que también el de
muchas otras mujeres. He visto
buenas señales. Lo mismo en otras
empresas del Estado y en otras re-

JOSEFINA MONTENEGRO: 
“Ser mujer ha sido un plus, pero
no significa que haya sido fácil”

La abogada de la PUC fue distinguida por EY y “El Mercurio” como la Ejecutiva del Año

E

J o s e f i n a
Montenegro,
es abogada de
la Universidad
Católica.

El aportar en distintas
industrias te ayuda también
a tener una diversidad de
conocimiento y un aporte
distinto en las otras. Es un
conocimiento mucho más
global. Se puede”.

En medio de la guerra arancelaria desatada por el Presidente Donald Trump, Montenegro
señala que es algo que está monitoreando con mucho interés y atención. Sin embargo, sugiere
“paños fríos” y no sobrerreaccionar o tomar medidas apresuradas. “En estas situaciones soy más
partidaria de mantener la cabeza fría y evaluar estratégicamente cómo seguir adelante”, indica.

“Veamos qué pasa efectivamente, estemos 100% informados, 100% monitoreando, anticipé-
monos también a los distintos escenarios. Pero mantengamos la calma y no tomemos decisiones
apresuradas que nos puedan afectar en el futuro o jugar una mala pasada”.

Guerra arancelaria: Recomienda
“mantener la cabeza fría y evaluar
estratégicamente cómo seguir”

n diciembre pasado, Jor-
ge Gómez cumplió 12
años como presidente
ejecutivo de la compañía
minera Collahuasi, la se-
gunda operación minera
de mayor producción de

cobre en Chile y la tercera a nivel mundial.
Reconocido por EY y El Mercurio como Eje-
cutivo del Año, Gómez rememora el cami-
no transitado en este tiempo.

“Cuando llegamos, la compañía enfren-
taba una situación delicada. Una de las deci-
siones más acertadas fue mantener a cola-
boradores con amplio conocimiento de la
empresa y fusionar esa experiencia con
nuevas estrategias. Y diseñamos un plan
simple pero efectivo, basado en tres pilares:
estabilización, mejoramiento y crecimien-
to”.

Cuenta que trataron de hacer lo más corta
posible la primera etapa de estabilización,
que duró unos tres años. Después, empeza-
ron a visualizar la optimización de los pro-
cesos, donde incorporaron tecnología e in-
crementaron la productividad. Y tras con-
solidar la estabilidad y optimización, el pa-
s o s i g u i e n t e f u e a v a n z a r h a c i a e l
crecimiento, “y hoy tenemos uno de los ya-
cimientos más atractivos, grandes y mejo-
res del mundo, y la responsabilidad de ges-
tionarlo de forma adecuada”. 

Desarrollan un proyecto para incremen-
tar sustancialmente la producción de cobre
en Collahuasi. Aún están en la fase de inge-
niería y prefactibilidad, “donde se definirá
el tamaño del proyecto, las ubicaciones físi-
cas de las instalaciones y la inversión reque-
rida. Se trata de un proyecto significativo.
Estimamos que a comienzos del 2027 po-
dríamos estar entregando el Estudio de Im-
pacto Ambiental”.

—Hoy ¿el foco de Collahuasi es crecer? 
“Exactamente, pero también debemos

mantener un equili-
brio con la generación
de caja. Este es un ne-
gocio de largo plazo.
Dado que es intensivo
en capital, debemos ser
cautelosos con cada
paso que damos. No
podemos olvidar que
una empresa que bus-
ca crecer necesita ge-
nerar caja para amorti-
zar costos e inversio-
nes futuras. En los últi-
mos tres años hemos

invertido cerca de US$ 5.000 millones, una
parte importante en la planta desaladora”.

—Expertos han dicho que Collahuasi tiene
el potencial de extender su vida útil por
más de 70 años e incluso duplicar su capa-
cidad de producción. ¿Es factible?

“Nuestro yacimiento es uno de los más
grandes del mundo, tiene un enorme po-
tencial de crecimiento. A la capacidad ac-
tual, podríamos operar por al menos 100
años. Además, el yacimiento sigue abierto
en profundidad, lo que en el futuro podría
permitir su explotación subterránea”.

—En 2019, usted declaró que en Chile cada
vez era más difícil desarrollar proyectos
mineros de gran escala. ¿Mantiene esa opi-
nión o cree que sí es posible? 

“El mundo va a demandar más cobre, debi-
do a la transición energética y otros sectores
emergentes. Sin embargo, los grandes pro-
yectos deben planificarse con certeza finan-
ciera. Recordemos que el boom de inversiones
de 2013-2014 dejó a muchas compañías en si-
tuaciones financieras delicadas y eso fue una
gran lección, la de tener mucha certeza res-
pecto a los pasos de crecimiento. En ese senti-
do, los procesos de aprobación ambiental son
relevantes, porque con ese nivel de inversión,
cualquier retraso intermedio es una situación
compleja de sobrellevar”.

—¿El país está preparado para proyectos de
gran envergadura, o los trámites y permi-
sos los dificultan?

“La simultaneidad de grandes proyectos
obviamente complejiza la situación, por-
que la cantidad de profesionales que se re-
quieren con el nivel de experiencia para in-
versiones de este tamaño es limitada. Y, por
otro lado, tiene que agilizarse la tramitación
de permisos ambientales. No estoy dicien-
do que sean menos o vayan en desmedro de
la calidad, sino que sean procesos más cor-
tos”.

—El año pasado, Collahuasi obtuvo utili-
dades por US$ 1.543 millones, pese a una
leve caída en la producción. ¿Cuáles son las
expectativas para este año? 

El ejecutivo señala que hoy el foco de la
minera es crecer, cuidando el equilibrio
con la generación de caja, y anticipa una
baja temporal en la producción para este
2025. Destaca que hoy la minería conecta
mejor con la sociedad, aunque asegura
que “ninguna industria tiene una
legitimidad absoluta”. Y recalca: “Es
esencial que los análisis y aprobaciones de
permisos se hagan con una visión de largo
plazo• ”. JESSICA MARTICORENA

La competitividad de
la industria depende,
en gran parte, de la
rapidez y eficiencia
en los procesos de
aprobación (de
nuevos proyectos)”. 

Premio EY y El Mercurio

E
Pese a que ella es directora en seis empresas, de diversas industrias —entre las que están
Codelco y Cencosud—, asegura que es consciente de que es difícil acceder a estos cargos y
señala las labores de cuidado no remuneradas como la principal barrera que frena el desarrollo
femenino. • MARÍA JESÚS COLOMA 
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“La minería es un negocio de largo plazo.
Nosotros proyectamos nuestra planifica-
ción minera con horizontes de 40 a 50 años.
Y, desde hace tiempo, sabíamos que en
2025 tendríamos una baja temporal en la
producción, debido a menores leyes y algu-
nos inconvenientes desde el punto de vista
metalúrgico. Sin embargo, esperamos reto-
mar el crecimiento en 2026, y en 2027 al-
canzar un incremento con los proyectos
que estamos ejecutando”.

Aranceles: “No implicaría un
impacto relevante”

—El precio del cobre ha subido este año.
¿Empujará a mejores resultados, pese a la
baja en producción?

“El precio del cobre es un factor clave, pe-
ro también lo es nuestra eficiencia operati-

va. Collahuasi es una de las empresas más
eficientes del mundo, en el primer cuartil a
nivel global. En 2024, aunque la produc-
ción fue levemente inferior, mantuvimos
costos altamente competitivos, lo que im-
pactó positivamente en los resultados”.

—Los aranceles anunciados esta semana
por EE.UU. ¿cómo impactarán al mercado
del cobre?

“Estados Unidos produce 1,16 millones
de toneladas de cobre y consume 1,6 millo-
nes, es decir, consume más de lo que produ-
ce. Esto representa el 6% del consumo mun-
dial de cobre, que el año pasado fue del or-
den de 26,6 millones de toneladas, por lo
que el impacto sería acotado, dado su peso
relativo en el mercado mundial.

Si bien por ahora no habrá aranceles al
cobre, de haberlos en el futuro, en el caso de

Collahuasi no implicaría un impacto rele-
vante, ya que nuestros principales merca-
dos son Asia y Europa”. 

—El alza del arancel a China es importante,
y es un gran consumidor de cobre. ¿Ve im-
pactos en la demanda global?

“Aún es prematuro emitir un juicio sobre
aquello”. 

—¿Hay riesgo de sustitución del cobre? 
“Hubo intentos con aluminio, pero no

prosperaron. El mundo actual requiere de
mejores sistemas de electrificación y el co-
bre sigue siendo el mejor conductor. Podría
decir que no es una amenaza inminente”.

—En una guerra comercial, que presionará
una mayor inflación y aumento de costos,
¿cómo ser competitivos y eficientes? 

“Es un gran desafío para la mayoría de las
empresas (...). Más que enfocarse solo en el
control de costos, lo importante es mejorar
la eficiencia de los procesos para generar
mayor rentabilidad”.

—El año pasado, Collahuasi pagó US$1.014
millones en impuestos y royalty. Con este
mayor aporte económico de la minería, ¿la
sociedad valora más a la industria?

“Creo que ha habido un cambio, aunque
es un proceso lento. La minería ha sido cla-
ve en el desarrollo del país y fundamental
en permitir mayores niveles de bienestar”. 

—¿La minería está legitimada socialmente
o aún falta para llegar a eso?

“Ninguna industria tiene una legitimi-
dad absoluta y lo que está claro es que no
podemos quedarnos de brazos cruzados.
Hemos optado por una estrategia de alian-
za social, por ser promotores del desarrollo
regional y nacional en diversas dimensio-
nes. En la medida en que sigamos avanzan-
do en este enfoque, la industria será cada
vez más valorada.

Hace décadas, no comunicábamos bien
nuestro rol. Hoy hemos mejorado en dar a
conocer qué hacemos y cómo lo hacemos, y
en escuchar a las comunidades”. 

—Usted ha dicho en el pasado que es clave
que los recursos del royalty se utilicen en
beneficio de la sociedad y las comunidades.
¿Cree que eso está ocurriendo?

“Nuestra compañía es una de las que más
pagan en royalty. El año pasado fueron US$
427 millones, lo que prácticamente duplicó
lo pagado el año anterior, debido a los altos
márgenes operacionales. En Chile se paga
alrededor de 27% de impuesto corporativo,
y nosotros, sumando el royalty, estamos pa-
gando el 40% como empresa.

El nuevo royalty ha permitido aumentar
la entrega de recursos a más de 300 comu-
nas, lo que ha sido una oportunidad para
que los chilenos reconozcan nuestra activi-
dad y la importancia que tiene para el país.
Esperamos que estos recursos estén gene-
rando mayor prosperidad y desarrollo eco-
nómico y social”. 

—¿Ha disminuido el atractivo de la indus-
tria minera en Chile? 

“Chile sigue siendo un país atractivo pa-

ra invertir, no solo en minería, sino también
en otros sectores productivos. Aquí el Esta-
do de Derecho funciona y hay certeza jurí-
dica. Para que Chile siga creciendo, se nece-
sitan nuevos proyectos. Y para que estos se
concreten, sí es clave reducir los tiempos de
tramitación. La competitividad de la indus-
tria depende, en gran parte, de la rapidez y
eficiencia en los procesos de aprobación”.

—Chile tiene reservas mineras para déca-
das, pero la incertidumbre sigue presente.
¿Está en riesgo su liderazgo en la industria?

“Es cierto que han surgido nuevos acto-
res en el mercado, pero Chile sigue tenien-
do ventajas competitivas. Sin embargo, de-
bemos enfrentar el envejecimiento de los
yacimientos y el aumento de costos. Para
mantener nuestro liderazgo, es fundamen-
tal desarrollar nuevos proyectos y reducir
los tiempos de tramitación.

La clave está en la optimización constante
de procesos. La minería chilena es de clase
mundial y debemos mantener ese estándar.
En nuestro caso, estamos desarrollando un
proyecto que aumentará significativamente
la producción de cobre. Es esencial que los
análisis y aprobaciones de permisos se ha-
gan con una visión de largo plazo”.

—¿Existe un diálogo suficiente entre el sec-
tor público y privado?

“Hay espacios de conversación, pero
siempre se puede mejorar. El crecimiento
del país depende de que el sector público y
el privado trabajen en conjunto para garan-
tizar condiciones que fomenten la inver-
sión y la competitividad”. 

Premio EY y El Mercurio
Jorge Gómez,

presidente ejecuti-
vo de Collahuasi. 
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Jorge Gómez es reconocido como Ejecutivo del Año 

PRESIDENTE DE
COLLAHUASI: “Chile
sigue siendo un país
atractivo para invertir,
no solo en minería”
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